

Internacional de la Educación América Latina. Reporte de Coyuntura.

Recopilado el 1 de septiembre del 2020.

Encuentre y descargue el todos los reportes de coyuntura diarios realizados por la oficina regional de la Internacional de la Educación América Latina en el siguiente link: http://observatorioeducacion.org/coyuntura-latinoamericana

Argentina. Covid19. Casos: 417.735 Muertes: 8730

Pagina 12. Las que más aportan al PBI no reciben nada

El trabajo doméstico y de cuidados no remunerado representa en el país un 15,9 por ciento del PBI: es el sector de mayor aporte en toda la economía, seguido por la industria (13,2 por ciento) y el comercio (13 por ciento). Es la primera vez que se hace esta medición fundamental para cuantificar la importancia de esas tareas no pagas que recaen mayoritariamente sobre las mujeres. La hizo la Dirección de Economía, Igualdad y Género. En un informe que se presentó este martes hay otro dato que impresiona: las mujeres dedican en Argentina diariamente 96 millones de horas a limpiar, cocinar, trapear, criar, hacer apoyo escolar y cuidar a personas dependientes de la familia, sin recibir ningún pago a cambio. Si se monetizara, sumaría un total de \$ 3.027.433 millones de pesos al año. El estudio también evalúa cómo esta situación se vio agravada con la pandemia: mientras diversos sectores productivos presentaron caídas en su nivel de actividad, el trabajo de cuidados y doméstico, por el contrario, aumentó su nivel al 21,8 por ciento del PIB: es decir, muestra un incremento de 5,9 puntos porcentuales con respecto a la medición "sin pandemia".

Los datos son parte del informe "Los cuidados, un sector económico estratégico. Medición del aporte del Trabajo doméstico y de cuidados no remunerado al Producto Interno Bruto" que presentó la Dirección de Economía, Igualdad y Género que conduce la economista feminista Mercedes D'Alessandro, y forma parte del Ministerio de Economía. Se trata de un documento que por primera vez estima el aporte del trabajo doméstico y de cuidados no remunerado al sistema productivo y analiza su evolución en el contexto de la pandemia por coronavirus.

https://www.pagina12.com.ar/289108-las-que-mas-aportan-al-pbi-no-reciben-nada



Bolivia. Covid19. Casos: 116598 Muertes: 5027

El Comercio. Bolivia reabre vuelos internacionales y reanuda actividades pese a que la pandemia no ha sido controlada

Bolivia reanudó el martes los vuelos comerciales internacionales, amplió la jornada laboral y gran parte de las actividades suspendidas hace cinco meses debido a la pandemia del nuevo coronavirus pese a que los contagios siguen altos, anunciaron las autoridades.

Los vuelos de pasajeros y de carga a Estados Unidos y España ya están operativos y en los siguientes días se sumarán Brasil, Argentina, Colombia, Chile y otros países que vayan abriendo sus fronteras aéreas, dijo el ministro de Transportes y Obras Públicas, lván Arias. Durante este tiempo sólo hubo vuelos humanitarios autorizados. https://elcomercio.pe/mundo/latinoamerica/coronavirus-bolivia-en-vivo-casos-y-cifras-oficiales-del-martes-1-de-setiembre-bolivia-reabre-vuelos-internacionales-y-reanuda-actividades-pese-a-que-la-pandemia-de-covid-19-no-ha-sido-controlada-jeanine-anez-santa-cruz-cochabamba-noticia/">https://elcomercio.pe/mundo/latinoamerica/coronavirus-bolivia-en-vivo-casos-y-cifras-oficiales-del-martes-1-de-setiembre-bolivia-reabre-vuelos-internacionales-y-reanuda-actividades-pese-a-que-la-pandemia-de-covid-19-no-ha-sido-controlada-jeanine-anez-santa-cruz-cochabamba-noticia/

Brasil. Covid19. Casos: 3.950.931 Muertes: 122.596

El País. El FMI alerta del endeudamiento de estados y municipios de Brasil

El Fondo Monetario Internacional (FMI) considera que Brasil debe mejorar sus prácticas para evitar el creciente endeudamiento de estados y municipios, según consta en el informe «Brasil: Informe de asistencia técnica-Fortalecimiento de la responsabilidad fiscal a nivel subnacional», divulgado este martes por el citado organismo.

En el informe, el FMI reconoce que en los últimos años la deuda de la mayoría de estados se redujo significativamente; sin embargo, «este no fue el caso de los estados más grandes, que se volvieron cada vez más vulnerables a los shocks económicos». Según el FMI, esto es reflejo de la relajación en los controles administrativos que permitían un endeudamiento excesivo y en un complejo marco normativo que ha hecho que incluso estados y municipios con niveles de deuda relativamente bajos hayan tenido problemas.

http://www.elpais.cr/2020/09/01/el-fmi-alerta-del-endeudamiento-de-estados-y-municipios-de-brasil/

DW. Se disparan los incendios en el Pantanal de Brasil



Los incendios en la Amazonía brasileña cedieron en agosto de este año al caer un 5% en relación con el mismo mes de 2019, mientras que en el Pantanal, el mayor humedal del mundo, aumentaron un 220% durante el mismo período, siendo el bioma más afectado por las llamas en Brasil en 2020.

Según datos divulgados este martes por el Instituto Nacional de Investigaciones Espaciales (INPE), la Amazonía brasileña registró en agosto de este año 29.307 focos de incendio, en comparación con los 30.900 que sufrió en el mismo mes de 2019, cuando las llamas en la mayor selva tropical del planeta generaron indignación mundial. https://www.dw.com/es/se-disparan-los-incendios-en-el-pantanal-de-brasil/a-54786326

Chile. Covid19. Casos: 413.145 Muertes: 11.321

Diario U Chile. Nueva Constitución: Nace bloque por el derecho a la comunicación En el marco del proceso constituyente, diversas organizaciones, medios de comunicación, entre las que se encuentra Radio Universidad de Chile y redes, han confluido para crear el "Bloque por el Derecho a la Comunicación", derecho que debe

confluido para crear el "Bloque por el Derecho a la Comunicación", derecho que debe estar consagrado en la nueva Constitución como principio fundamental de una sociedad democrática.

Así, a través de un comunicado, los firmantes declaran que: "Entendemos el derecho a la comunicación como la comprensión más amplia establecida por el sistema internacional de derechos humanos sobre garantías asociadas a la comunicación como la libertad de expresión, de prensa y acceso a la información. Esto comprende el derecho de todas las personas no solo a buscar y recibir información plural, sino también a difundirla por cualquier medio de expresión sin discriminaciones ni sujeción a limitaciones económicas, ideológicas o culturales, "correspondiendo al Estado impulsar el pluralismo al mayor grado posible, para así lograr un equilibrio en la participación de las distintas informaciones en el debate público, y también para proteger los derechos humanos de quienes enfrentan el poder de los medios", (CIDH, 2010).

https://radio.uchile.cl/2020/09/01/nueva-constitucion-nace-bloque-por-el-derecho-a-la-comunicacion/



Colombia. Covid19. Casos: 615168 Muertes: 19663

Escuela Nacional Sindical. Centrales sindicales rechazan el decreto 1174

El pasado 27 de agosto, se expidió el decreto 1174 del Ministerio de Trabajo. El presidente de la república firmó la norma que pretende crear el "Piso de Protección Social". Pero las centrales sindicales y conocedores del mundo del trabajo han rechazado de plano este decreto.

La Central Unitaria de Trabajadores, CUT, la Confederación de Trabajadores de Colombia, CTC y la Confederación General del Trabajo, CGT, ya se pronunciaron en contra del decreto 1174. Coinciden en que la norma es un engaño para los trabajadores colombianos.

Otra de los temores es que el decreto 1174 sea una antesala del trabajo por horas. "Al permitir cotizaciones por debajo del salario mínimo se habilita la flexibilización laboral que conlleva la reducción a la baja de las demandas de las y los trabajadores y sume al país en modelos de protección mínimos." Dicen Amado y Parra. Las abogadas agregan que se comienzan a estructurar los cimientos de un sistema precario y mediocre que no garantiza la seguridad social digna.

https://ail.ens.org.co/informe-especial/centrales-sindicales-rechazan-el-decreto-1174/

Costa Rica. Covid19. Casos: 42.184 Muertes: 443

Amelia Rueda. País aspira a que primera compra de vacuna contra Covid-19 sea de 3 millones de dosis, dice Macaya

Uso será prioritario para personal de Salud y personas con factores de riesgo como los adultos mayores

Costa Rica aspira a realizar una primera compra de tres millones de dosis de vacunas contra el Covid-19, las cuales se utilizarían en dar cobertura prioritaria al personal de Salud y personas con factores de riesgo como los adultos mayores.

Así lo confirmó el presidente ejecutivo de la Caja Costarricense de Seguro Social (CCSS), Román Macaya, durante el programa Nuestra Voz, este 31 de agosto.

"Estamos viendo cómo se puede incorporar el país en un esquema donde nos garanticemos, por lo menos, una buena cantidad de dosis inicial para poder vacunar a los adultos mayores, trabajadores de la salud y personas con factores de riesgo primero", aseguró.

https://www.ameliarueda.com/nota/costa-rica-aspira-primera-compra-vacuna-covid19-sea-3-millones-dosis



Cuba. Covid19. Casos: 4065 Muertes: 95

DirectorioCubano. Cuba apuesta por construcción urgente de laboratorios para PCR en importantes polos turísticos

Cuba amanece con la noticia de la construcción, "a toda velocidad", de un nuevo laboratorio para el procesamiento de pruebas PCR en la provincia de Matanzas, de acuerdo a información publicada en Granma.

Se espera que el nuevo laboratorio de biología molecular que se construye en la provincia pueda realizar hasta mil pruebas diarias, lo que supondría un alivio para el occidente del país, pero en especial para los yumurinos.

De acuerdo a las opiniones de expertos que dialogaron con el diario cubano, la obra permitirá a los matanceros contar con su propio laboratorio de prueba, disminuirá los gastos y facilitará el diagnóstico de la enfermedad en un territorio de vital importancia para la isla.

https://www.directoriocubano.info/panorama/cuba-apuesta-por-construccion-urgente-de-laboratorios-para-pcr-en-importantes-polos-turisticos/

Ecuador. Covid19. Casos: 113.767 Muertes: 6.556

La Republica. Unos dos millones de alumnos en Ecuador inician clases en línea con alternativas

En un mensaje a la nación previa la inauguración de clases, el presidente de Ecuador, Lenín Moreno, envió este martes un saludo a los 1,8 millones de estudiantes y a los miles de maestros que inician el año lectivo de una manera atípica a causa del COVID-19, en 6.000 instituciones educativas.

Lo que se busca, explicó la ministra a Efe, es que «toda institución educativa, pero sobre todo, toda familia, pueda decidir según sus recursos, según sus necesidades, qué educación quiere brindar a sus hijos».

La titular de Educación indicó, además, que los protocolos para el retorno a clases presenciales están listos, por lo que hizo un llamamiento a las unidades educativas que adopten este formato para que apliquen las medidas sanitarias requeridas, que deben ser aprobadas primero por el Comité de Operaciones de Emergencia (COE). «Al momento hay dos instituciones de la Sierra que están interesadas en ejercer ese plan piloto (de modalidad abierta) de manera opcional y estamos esperando a que se realice la propuesta», manifestó.



https://www.larepublica.ec/blog/sociedad/2020/09/01/unos-dos-millones-de-alumnos-enecuador-inician-clases-en-linea-con-alternativas/

El Salvador. Covid19. Casos: 25820 Muertes: 10526

Infobae. El Salvador se acerca a decisión sobre deuda de alto rendimiento

A medida que los niveles de deuda se disparan y los votantes se preparan para ir a las urnas a principios del próximo año, los inversionistas en uno de los mercados de bonos soberanos de mayor rendimiento de América Latina se acercan al día decisivo. La deuda del Gobierno de El Salvador tiene un rendimiento promedio de 8,26%, según datos de Bloomberg, es decir el triple que Brasil, que tiene una relación deuda/PIB similar. El Gobierno vendió US\$1.000 millones en bonos en julio con un cupón de 9,5%, más que cualquier otra deuda emitida en América Latina este año. Para Jared Lou, administrador de fondos de William Blair en Nueva York, ese rendimiento es demasiado para resistir, aunque le preocupa que la nación centroamericana deba reestructurar su deuda externa el próximo año. Su decisión de mantener los bonos podría depender del resultado de las conversaciones sobre un programa de préstamos con el Fondo Monetario Internacional que anticipa concluirá después de las elecciones al Congreso en febrero.

"No veo cómo pueden elaborar un plan para reducir la relación deuda/PIB", dijo Lou, cuya empresa tiene una pequeña posición sobreponderada en los bonos con cupón alto. "Es más un carry trade el próximo año. Pagan por el riesgo".

Lou dijo que ha ganado con apuestas similares en el pasado con bonos de Ecuador y algunos de Petróleos de Venezuela SA, donde redujo sus posiciones antes de que los prestatarios incumplieran.

https://www.infobae.com/america/agencias/2020/09/01/el-salvador-se-acerca-a-decision-sobre-deuda-de-alto-rendimiento/

Guatemala. Covid19. Casos: 74,893 Muertes: 2778

Prensa Libre. Regreso a clases Guatemala: Esto responde el Ministerio de Educación a una cadena de Whatsapp



El ciclo lectivo para todos los niveles continuará como hasta ahora, informó una fuente de Educación, es decir que mediante clases virtuales y guías escolares.

Además, para los estudiantes de último año de diversificado, siguen en pie las investigaciones documentales en lugar de las prácticas supervisadas en instituciones o empresas.

Tampoco hay autorización para uniformes de prácticas y tampoco están avaladas las graduaciones presenciales. En cambio, sí puede haber graduaciones virtuales, para lo cual el ministerio sí autoriza a los centros educativos hacer cobros.

https://www.prensalibre.com/guatemala/comunitario/regreso-a-clases-guatemala-esto-responde-el-ministerio-de-educacion-a-una-cadena-de-whatsapp-breaking/

Honduras. Covid19. Casos: 61014 Muertes: 1873

Proceso Digital. La inequidad en la educación se profundiza con la pandemia

Tegucigalpa – En la medida que avanza la emergencia por la pandemia, crece la preocupación de los expertos por las limitaciones que surgen con los cambios en la enseñanza pues esto, sin duda alguna, influye en el rendimiento escolar en todos los niveles educativos, y el cierre de los centros conlleva a mayores desigualdades. Para el rector de la Universidad Tecnológica Centroamericana (Unitec), Marlon Brevé, ya antes de la pandemia había una gran inequidad, producto de la pobreza y la calidad de la educación y, lo más grave es que, esta se incrementa.

"Hoy esa inequidad se ha agudizado porque si antes había pobreza, hoy creo que hay muchas familias que están pasando extrema pobreza y no tienen ninguna posibilidad de recibir una educación con tecnología y si bien es cierto, los docentes están haciendo un gran esfuerzo en zonas rurales para llegar con materiales para pedirles a los padres de familia que les dé seguimiento, esas familias no tienen escolaridades altas y es difícil que alguien con escolaridades bajas le ayude a su hijo en casa", anotó.

https://www.proceso.hn/la-inequidad-en-la-educacion-se-profundiza-con-la-pandemia/

México, Covid19, Casos: 599 560 Muertes: 66120

Debate. Adolescentes, los que más padecen las clases a distancia en México: Nancy Steinberg

Para la reconocida psicoterapeuta Nancy Steinberg, el regreso a clases a distancia programado por la Secretaría de Educación Pública (SEP) tendrá un impacto impredecible, al igual que el resto de las situaciones en el país que se rigen a partir del



COVID-19. Sin embargo, anticipó a EL DEBATE que existe una serie de factores que tendrán una participación preponderante en el tema educativo, como la edad de los estudiantes, el apoyo que tengan de los adultos, el acceso a internet y las habilidades para su uso, así como las características de la personalidad de cada estudiante. Nancy Steinberg, considerada una experta en áreas tan diversas como los problemas de conducta, los procesos cognitivos y la estimulación de la capacidad de aprendizaje en todas las edades, puntualizó que uno de los grupos que peor la está pasando es el de los adolescentes, para quienes regresar a clases a distancia se vuelve muy difícil, sobre todo porque durante esa edad, que puede tomarse en cuenta desde la secundaria, la convivencia de pares es sumamente importante.

https://www.debate.com.mx/cdmx/Adolescentes-los-que--mas-padecen-las-clases-a-distancia-en-Mexico-Nancy-Steinberg-20200901-0029.html

Nicaragua. Covid19. Casos: 4494 Muertes: 137

Información actualizada por el Ministerio de Salud de Nicaragua.

Panamá. Covid19. Casos: 79,402 Muertes: 1734

Prensa Latina. Panamá: educación y desigualdad, agobios en pandemia

Módulos docentes, plataformas digitales, materias radiales y televisivas, incluso las redes sociales, se pusieron en función de los estudiantes para evitar que pierdan entrenamiento y conocimiento ante una prolongada suspensión de las clases presenciales.

Sin embargo, todo indica que ese novedoso método de aprendizaje a distancia no acaba de convencer, en especial a muchos padres, quienes ponen en duda su validez y en otros casos aducen la falta de implementos como celulares, tabletas o laptops para que sus hijos asuman la educación a distancia.

Una realidad que a juicio de Julio Escobar, asesor presidencial en Educación, resulta diferente para las escuelas privadas, que agrupan cerca del 15 por ciento del total de los estudiantes del país.

En ese sentido, aseguró que poco más del 75 por ciento de los hogares de estos alumnos cuentan con computadoras y más del 90 por ciento con acceso a internet, según estadísticas de las asociaciones de padres de familia y las instituciones oficiales.



Cifras que contrastan con el sector público, donde el promedio de disponibilidad de computadoras es de apenas el 30 por ciento y en las áreas comarcales no llega al 10 por ciento en general, por lo que las carencias son mayores, precisó Escobar. https://www.prensa-latina.cu/index.php?o=rn&id=393302&SEO=panama-educacion-y-desigualdad-agobios-en-pandemia

Paraguay. Covid19. Casos: 17662 Muertes: 326

Infobae. Los europeos son "muy escépticos" con el acuerdo UE-Mercosur

"Nosotros, los ministros de Agricultura (de los 27) somos muy muy escépticos sobre este asunto (ratificación del acuerdo). Y puedo realmente hablar por prácticamente cada uno de los ministros aquí", declaró Klöckner en Coblenza (oeste de Alemania) antes de la apertura de una reunión informal de ministros de Agricultura y de Pesca de los estados miembros de la Unión.

La UE y el Mercosur (Brasil, Argentina, Uruguay y Paraguay) firmaron el año pasado este ambicioso acuerdo de libre comercio pero para que entre en vigor debe ser ratificado por todos los parlamentos nacionales.

El parlamento austriaco y holandés lo han rechazado en la forma actual. Otros países como Bélgica, Francia, Irlanda o Luxemburgo han mostrado sus reticencias.

Berlín, que figuró durante mucho tiempo como uno de los principales impulsores del acuerdo, que abría importantes espacios a su poderosa industria exportadora, ahora ha cambiado de posición.

"Vemos en Brasil que el bosque (amazónico) está siendo quemado para abrir espacio a las tierras agrícolas tan rápido como sea posible" y cuyos cultivos "son vendidos en nuestros mercados, en los que nuestros agricultores son incapaces de rivalizar (...) Es una distorsión de la competencia", dijo Klöckner.

"Por el momento, no veo una ratificación del acuerdo de Mercosur. Tengo razones muy precisas por las que soy sumamente escéptica", insistió la ministra alemana, cuyo país ostenta desde julio la presidencia temporal de la UE.

https://www.infobae.com/america/agencias/2020/09/01/los-europeos-son-muy-escepticos-con-el-acuerdo-ue-mercosur-berlin/

Perú. Covid19. Casos: 652037 Muertes: 28944



El Comercio. Cálidda recibe crédito de US\$ 100 mlls. de BID Invest para expandir distribución de gas natural en Lima y Callao

Gas Natural de Lima y Callao S.A. (Cálidda) recibió un crédito de US\$ 100 millones de parte de BID Invest, miembro del Grupo BID, para la expansión de su red de distribución de gas natural. Con el préstamo, la compañía dijo que financiarán la ampliación del servicio a más de 180.000 nuevos usuarios durante el 2020 y el 2021.

En un comunicado, Cálidda dijo que el proyecto ampliará la red de gas natural en áreas urbanas del departamento de Lima y la Provincia Constitucional del Callao, mejorando el acceso a los servicios básicos de energía y beneficiando a usuarios residenciales, comerciales e industriales. Más de la mitad de los nuevos usuarios serán hogares de bajos ingresos.

"Cálidda tiene un papel relevante en la mejora del servicio al ser el distribuidor exclusivo de gas natural para la región más poblada del país, que abarca a más de 10 millones de personas y supone el 36 por ciento de la población de Perú", indicó.

https://elcomercio.pe/economia/peru/calidda-recibe-credito-de-us-100-millones-de-bid-invest-para-expandir-distribucion-de-gas-natural-en-lima-y-callao-nndc-noticia/

República Dominicana. Covid19. Casos: 94979 Muertes: 1738

Diario Libre. BCIE crea fondo para apoyar mipymes de Centroamérica afectadas por COVID-19

El Banco Centroamericano de Integración Económica (BCIE) informó este martes de la creación de un Fondo de Garantías por US\$28.1 millones para apoyar en la recuperación a las micro, pequeñas y medianas empresas (mipymes) afectadas por la pandemia de coronavirus.

El Fondo de Garantías aprobado por el banco regional funcionará como un instrumento complementario de cobertura de riesgo crediticio para implementar la Facilidad de apoyo al sector financiero para el financiamiento de mipymes, afectadas por la crisis de COVID-19.

https://www.diariolibre.com/economia/bcie-crea-fondo-para-apoyar-mipymes-decentroamerica-afectadas-por-covid-19-LH21157873

Uruguay. Covid19. Casos: 1611 Muertes: 44



Montevideo Portal. Se editó en Uruguay "Mamá desobediente: una mirada feminista a la maternidad"

escrito por Esther Vivas, quiere contribuir a pensar la maternidad desde una perspectiva feminista; "apelando a una maternidad desobediente a la establecida por el sistema". "Busca valorar y visibilizar la importancia del embarazo; el parto; la lactancia y la crianza en la reproducción humana y social; y reivindicar la maternidad como responsabilidad colectiva; en el marco de un proyecto emancipador", indica el resumen.

"No se trata de idealizarla ni de esencializarla, sino de reconocer una contribución histórica, social, económica y política. Una vez las mujeres hemos acabado con la maternidad como destino, nos toca ahora poder elegir cómo queremos vivir esta experiencia", señala la contratapa.

https://www.montevideo.com.uy/Tiempo-libre/Se-edito-en-Uruguay-Mama-desobediente-una-mirada-feminista-a-la-maternidad--uc762759

Venezuela. Covid19. Casos: 46.728 Muertes: 386

Más de cien diputados y colaboradores de Guaidó, indultados en Venezuela Más de cien opositores de Venezuela, entre ellos diputados y colaboradores del presidente parlamentario, Juan Guaidó, recibieron ayer el indulto del mandatario socialista, Nicolás Maduro, en "en aras de promover la reconciliación nacional", informó el Gobierno. La lista incluye a Roberto Marrero, asistente de Guaidó, y al legislador Freddy Guevara, refugiado en la embajada de Chile desde 2017. (AFP)

https://www.eldia.com/nota/2020-9-1-2-37-48-mas-de-cien-diputados-y-colaboradores-de-guaido-indultados-en-venezuela-el-mundo

www.ei-ie-al.org www.observatorioeducacion.org